

Cómo citar este trabajo: López Palomeque, F. (2021). [Review of the book *Geopolítica de la Unión Europea* by J.I. Plaza Gutiérrez, J. García Álvarez & F.J. Torres Alfosea]. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, (91). <https://bage.age-geografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/3228>

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Plaza Gutiérrez, J. I., García Álvarez, J., & Torres Alfosea, F. J. (2021). *Geopolítica de la Unión Europea*. Madrid: Editorial Síntesis, 284 pp.

Francisco López Palomeque

Universidad de Barcelona (España)

Abordar un estudio de geopolítica supone enfrentarse a un reto de notable dificultad debido, fundamentalmente, a su carácter interdisciplinar y a la diversidad de enfoques y tendencias de los estudios geopolíticos. Y la dificultad es aún mayor si el estudio se focaliza sobre la Unión Europea, un actor político singular en un contexto actual de cambio global, que añade complejidad. Los mapas geopolíticos siempre son “nuevos”, representación de una realidad dinámica y cambiante. Leyendo la obra *Geopolítica de la Unión Europea* se puede afirmar que los autores han superado las dificultades y aportan como respuesta al reto una obra de gran interés y actualidad.

La geopolítica es, prácticamente, parte del estudio de todas las ciencias sociales y la geopolítica permite analizar distintos fenómenos a partir de espacios geográficos determinados, así como el comportamiento, interacciones y sistemas de los mismos. En el marco del conocimiento interdisciplinar cabe constatar que la Geografía es inherente, consustancial, a la Geopolítica y que, en el caso de esta obra, los autores son geógrafos.

Una geopolítica de la Unión Europea se puede plantear de diversas formas en función de los enfoques teórico-metodológicos existentes sobre dicha disciplina. Los autores han optado por una aproximación que puede considerarse ecléctica, observable en la propia estructura de contenidos del libro y en los propios enunciados de los capítulos. En ellos se incorporan conceptos, temas e ideas de algunas de las corrientes más destacadas en los estudios geopolíticos. La opción de los autores es acertada por cuanto permite resolver -y no es tarea fácil- el reto de sistematizar y explicar la geopolítica de un actor mundial -la Unión Europea- que es singular en comparación con otros actores de primer orden. La UE es un proyecto en

construcción, inacabado; no es un actor “Estado”, como lo son otros grandes actores de nivel global que determinan la geopolítica mundial (China, Estados Unidos, Rusia, etc.). La UE carece de determinadas estructuras, competencias y funciones (incluyendo la fuerza de defensa y seguridad), que si las tuviese le permitirían tener un protagonismo y una capacidad de influencia que en la situación actual no tiene. Esta realidad explica, por una parte, la limitación de su rol y de sus acciones en el ámbito mundial (geopolítica externa) y, en segundo lugar, la necesidad de atender la compleja interrelación entre sus países miembros, con sus tensiones y su diversidad de intereses (geopolítica interna).

La singularidad de la Unión Europea –implícita en el propio proyecto político– realza el valor de los factores geográficos y los factores históricos de su geopolítica; factores que son fundamentos de las corrientes más clásicas de la geopolítica como conocimiento científico. El reto de abordar una geopolítica de la UE y de realizarla desde una aproximación ecléctica ha permitido a los autores interpelar la realidad geográfica de Europa, su realidad cultural y su realidad política. Y, como resultado, revisar conceptos clave, como la propia idea de Europa como continente, el uso y significado de las nociones “occidente” y “oriente” o el mismo concepto de “Estado nación”, máxime en un mundo tan cambiante.

De acuerdo con los objetivos del libro, y la singularidad de la Unión Europea como actor geopolítico y el contexto general, los autores han abordado la geopolítica de la UE con una doble mirada a la compleja realidad, distinguiendo dos escalas de análisis e interpretación: 1) la relación de la UE con el exterior, en el contexto europeo y mundial; y 2) la interrelación de los países que forman parte la Unión Europea, en la que en ocasiones aún pesan mucho más las inercias e intereses de los países miembros, heredados de sus estatus precomunitarios, que los propios principios y objetivos comunitarios.

Los rasgos característicos señalados son, en definitiva, factores estructurantes de la obra, que han orientado a los autores a definir su organización. El libro se estructura en siete capítulos, precedidos de una Introducción y finaliza con un epílogo, al que precede una bibliografía seleccionada, que constituye solo una parte del listado completo de las fuentes bibliográficas consultadas por los autores en su realización. La totalidad de la bibliografía utilizada y citada en el libro puede consultarse en la web de la editorial.

En el capítulo 1 los autores exponen los fundamentos sobre los que se construye la interpretación geopolítica que constituye el contenido del libro, tanto los relativos a la geopolítica como disciplina como los relativos a la propia creación y características de la Unión Europea, en el

marco de Europa continente y del mundo. El capítulo 2 aborda el contexto histórico y geográfico, es decir los elementos y los procesos claves (dimensiones espacio- temporales) para contextualizar la geopolítica europea desde un punto de vista histórico y geográfico. El capítulo 3 se dedica a la construcción de la Unión Europea como proyecto geopolítico, que aborda el proceso de construcción territorial de la misma desde sus orígenes y antecedentes hasta la actualidad. En el capítulo 4 se aborda el papel de la UE como actor global y, específicamente, se analizan las políticas vinculadas a la acción exterior, la seguridad y la defensa, siendo estas cuestiones de gran actualidad. En el capítulo 5 se trata el tema de la organización y las dinámicas del mapa geopolítico europeo, es decir, las características, los fundamentos y el proceso de configuración del actual sistema de Estados y sus fronteras; los principales modelos de organización territorial vigentes actualmente en cada Estado y la cuestión de las minorías y de las reivindicaciones territoriales. En el capítulo 6 exponen los tres desafíos comunes al conjunto de la UE (las migraciones, el terrorismo y la energía) y en el capítulo 7 se profundiza en las tensiones y conflictos territoriales más importantes y vigentes, tanto los que son de carácter interno (entre Estados miembros) como en su relación con el exterior (entre un Estado miembro y otro que no lo es). El libro finaliza con unas páginas “A modo de epílogo. La Unión Europea en un mundo pos-COVID-19: dimensiones y retos geopolíticos”, que constituye un texto deudor de la actual coyuntura (etapa de pandemia y previsión de un escenario próximo marcado por sus consecuencias).

La lectura detenida del libro permite comprobar que los autores han conseguido sus propósitos iniciales (p. 15): 1) aportar una visión geopolítica relativamente amplia e integradora sobre el conjunto de la UE, concebida, en sí misma, según se defiende a lo largo de este libro, como el resultado de un ambicioso proyecto de naturaleza geopolítica; y 2) cubrir un vacío significativo en el panorama bibliográfico en lengua castellana, donde faltan manuales sobre el espacio comunitario planteados desde una óptica específicamente geopolítica. El resultado supone, por los objetivos alcanzados, una valiosa aportación, que se ve fortalecida si se consideran además otros aspectos que realzan la calidad y la importancia del libro. *Geopolítica de la Unión Europea* es una obra de fácil lectura gracias a una redacción comprensiva y a un atractivo diseño formal. De este último aspecto destaca el lenguaje cartográfico, con abundancia de mapas (necesarios e imprescindibles en una obra de geopolítica). Por otra parte, su lectura permite descubrir un contenido de gran rigor científico, y una prueba de ello es que se trata de un texto muy bien documentado y contrastado (de ello da fe la abundancia y diversidad de las fuentes de

información). En definitiva, una aportación sobre la geopolítica de la Unión Europea, valiosa por su necesidad y por su calidad, que cubre la demanda de este tipo de conocimiento.